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Service de santé 

TRADUCTION 

RÉPONSE  

Le gouvernement du Canada reconnait que certains Canadiens et certaines Canadiennes sont inquiets 
quanta la question de rémunérer les donneurs de plasma, tout particulièrement en raison surtout des 
conséquences douloureuses de la tragédie du sang contaminé dans les années 1980. Heureusement, la 
surveillance règlementaire et la technologie ont considérablement évolué et les produits plasmatiques 
utilisés au Canada ont un excellent dossier de sécurité. 

Le Canada bénéficie de l'un des systèmes d'approvisionnement en sang les plus surs au monde grâce a 
une surveillance réglementaire exhaustive du prélèvement de sang et de plasma. A titre d'organisme de 
règlementation fédéral, Santé Canada est charge de veiller à la sécurité de l'approvisionnement en sang 
destine à la transfusion et de l'approvisionnement en plasma utilise dans la fabrication de produits 
plasmatiques. Le Ministère prend ce rôle très au sérieux. 

Santé Canada délivre des licences d'établissement aux entreprises qui prélèvent le plasma et autres 
composants du sang en se fondant sur une évaluation scientifique centrée sur la sécurité des procédures 
utilisées par ces entreprises. L'examen auquel procède Sante Canada pour toute demande de licence 
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d'établissement se fonde sur des données scientifiques éprouvées et accordera la priorité à la sécurité 
des Canadiens et des Canadiennes. 

La question de savoir si les donneurs de plasma canadiens peuvent être rémunérés relève des 
gouvernements provinciaux et territoriaux, et différentes autorités ont emprunte différentes approches. 
La pratique de rémunérer les dons de plasma n'est pas nouvelle et est autorisée légalement dans toutes 
les provinces et tous les territoires, à I' exception de l'Ontario et du Québec. Par exemple, une 
entreprise de Winnipeg mène ses opérations de façon sécuritaire et rémunère ses donneurs de plasma 
depuis 30 ans. Le plasma prélève des donneurs rémunérés est seulement utilise pour la fabrication de 
produits plasmatiques et n'entre jamais dans les systèmes d'approvisionnement en sang destine à la 
transfusion. 

Le Canada est autosuffisant en matière de plasma destine à la transfusion et se fie exclusivement aux 
dons bénévoles de la Société canadienne du sang et de HEMA-QUEBEC. Cependant, le Canada ne 
prélève pas suffisamment de plasma pour répondre de manière autosuffisante à la demande de 
produits plasmatiques susceptibles de sauver des vies, une demande qui continue de croitre. Certains 
produits, telles les immunoglobulines, doivent donc être achetés à des fabricants qui utilisent du plasma 
provenant des États-Unis, obtenu surtout de donneurs de plasma rémunérés. En fait, près de 70 
pourcent des produits d’immunoglobulines disponibles au Canada sont fabriqués en tout ou en partie à 
partir de donneurs de plasma rémunérés aux États-Unis. En ce sens, des groupes de patients, y compris 
la Section nationale de la Société canadienne de l'hémophilie et I' Association canadienne des maladies 
rares, ont exprimé leur appui envers un modèle de rémunération pour le prélèvement de plasma et ont 
affirmé que les produits dérivés du plasma de sources rémunérées et non rémunérées sont essentiels à 
la santé de milliers de Canadiens et de Canadiennes. 

Les recommandations de la Commission Krever ont été des facteurs clés pour définir la structure du 
système actuel d'approvisionnement en sang au Canada et pour en faire l'un des plus sûrs au monde. 
Bien que le juge Krever ait recommandé « que des efforts importants soient déployés pour s'assurer que 
les composants et les produits sanguins utilises au Canada sont fabriqués à partir de sang et de plasma 
recueillis de donneurs non rémunérés », ii a reconnu que pour certains produits, « ii peut s'avérer 
nécessaire de dédommager ces personnes pour leur temps et leurs efforts, afin d'attirer un nombre 
suffisant de donneurs ». Le juge Krever a aussi insisté sur le besoin pour le Canada de devenir 
autosuffisant en plasma, et de réduire la dépendance envers les États-Unis comme source de plasma. 

Presque 20 années se sont écoulées depuis I' émission du Rapport Krever. Bien qu'il ne faille jamais 
oublier les leçons tirées de la crise du sang contamine, depuis, des mesures ont été prises pour éviter 
qu'une telle tragédie ne se reproduise. Des avancées technologiques ont rendu les produits 
plasmatiques extrêmement sûrs. De nouvelles méthodes, comme le traitement thermique, la filtration 
et le traitement avec produits chimiques, ont été mises en place pour rendre les virus inactifs au pour 
éliminer d'autres contaminants, méthodes qui s'ajoutent aux exigences, en matière de contr61e et de 
test auprès des donneurs, utilisées dans la fabrication de produits dérivés du plasma. Avec l'introduction 
de ces mesures de sécurité, on n'a répertorié aucun cas de transmission d'hépatite au de VIH découlant 
d'un produit plasmatique au cours des 25 dernières années. 
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La Société canadienne du sang a publié un communique sur la rémunération des dons de plasma dans 
lequel elle confirme que les drogues fabriquées à partir du plasma de donneurs rémunérés sont aussi 
sûres que celles qui sont fabriquées à partir du plasma de donneurs bénévoles, et qu'un marché du 
plasma rémunéré est essentiel afin d'en assurer un approvisionnement suffisant pour les thérapies d' 
importance vitale dont les Canadiens et les Canadiennes ont besoin. Com me l'indique également le 
communique, ii n'y a aucune preuve que le fait de rémunérer des donneurs de plasma peut 
compromettre la sécurité du système d'approvisionnement bénévole en sang d'un pays ou le rendre 
vulnérable.  L'expérience d'autres pays porte à croire que les dons bénévoles et rémunérés peuvent 
coexister de façon sure. 

Sante Canada s'engage à protéger les system es d'approvisionnement en sang et en plasma du Canada. 
Pour y arriver, le Ministère veille ace que tous les établissements qui prélèvent le plasma pour les 
produits sanguins n'obtiennent de licence qu'à la suite d'un examen exhaustif fonde sur des données 
probantes et une inspection sur place ou la sécurité du produit est primordiale. Le Ministère veille aussi 
ace que ces établissements fassent l'objet d'une règlementation stricte et soient conformes a la Loi sur 
les aliments et drogues et son Règlement, et que les produits plasmatiques vendus au Canada soient 
fabriques selon nos normes strictes de sécurité, peu importe d'où provient le plasma ou si les donneurs 
ont été rémunérés.  
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